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■画中有话

“我们生活环境中，无处不有油漆的身

影，而恰恰是太过于常见，它对环境与人体健

康带来的危害很容易被轻视。”中国涂料工业

协会副会长刘善江近日在接受记者采访时表

示。在他看来，作为当前最为广泛使用的涂

料，油漆对环境、民生乃至能源安全带来的危

害，远未被社会公众认知和重视。

晾不干净的PM2.5

对于油漆的危害，人们其实已经有着一

定的认知。比如，新装修的房屋要通风晾置

一段时间，涂刷油漆时要做好呼吸防护等。

但是，这仅仅只是油漆危害中最基本的一

面。从另一方面看，在影响环境保护和国民

整体健康的雾霾问题上，油漆可有着不小的

“戏份”。

“传统油漆涂刷后挥发出来的 VOC（挥

发性有机化合物的英文简称），会形成 PM2.5

污染。”中国工程院院士、清华大学化学工程

系教授金涌表示。

VOC 其包括的物质超过 100 种，VOC 刚

排放出来时候，主要呈气体状。进入空气后，

VOC 及其在大气中形成的半挥发性有机物，

将会发生光化学污染，最终形成 PM2.5。统

计显示，当前 PM2.5产生的主要来源中，汽车

尾气排放占 30%，日常发电、工业生产等过程

中经过燃烧而排放的残留物占 49%，而 VOC

则独占 21%。

“人们不能只看到电厂、钢铁厂等形成雾

霾的一次源。相当一部分 PM2.5，是 VOC 等

二次源在大气中经过一系列复杂变化之后形

成的。”中国工程院环境与轻纺工程学部院士

段宁说。

那么，油漆与 VOC 之间又存在什么关系

呢？

此前一份雾霾成分分析的研究报告或许

可以作为答案。报告显示，北京地区雾霾成

因中，除了燃煤、机动车、工业用燃料以及扬

尘外，来源于有机溶剂挥发所形成 PM2.5 对

于雾霾的贡献率达到了 17%。而油漆进行稀

释处理（俗称稀料）环节时必不可少的原料，

就是有机溶剂。

“传统油漆的溶剂都是从石油和煤炭中

提炼的有机溶剂，基本是汽油和芳烃化合物，

比如苯、二甲苯、醚剂等。”金涌说。刘善江则

指出，这些严重威胁健康的有毒有害物质在

使用过程中要挥发近 50%，剩余的挥发期则

长达十几年。

因而可以说，生活在油漆包围的环境中，

人们遭受的危害绝非“晾一晾”就可以摆脱。

以水漆替代油漆

针对有机溶剂的危害，国务院此前发布

的《大气污染防治行动计划》已经明确提出治

理举措，比如在石化、有机化工、表面涂装、包

装印刷等行业实施挥发性有机物综合整治，

完善涂料、胶黏剂等产品挥发性有机物限值

标准等。

然而，大到地产、装修，小到木器、玩具，

油漆的使用目前是生活不可或缺的部分。再

严格的限制似乎只能做到治标不治本。

这一疑问在专家们看来，其实早已有答

案：油漆并非生活的必须，而方法就是以水漆

替代油漆，以无害的“水”取代有害的“油”。

所谓水漆即水性漆，它以水代替有机溶

剂为稀释剂，避免了苯、甲苯、二甲苯、甲醛等

油漆含有的有毒物质。虽然目前在硬度和耐

高温等某些方面，水漆与油性漆还是有一定

的差距，但随着技术的更新，其主要性能也在

逐渐接近甚至超越油漆。

在国外，水漆的使用在法律法规的促动

下，已经成为常态。资料显示，欧盟自 2004年

1月 1日起，就全面禁止在欧盟国家内生产、销

售溶剂型漆，改用水性漆；从 2007 年 1 月 1 日

起，欧盟又开始实施新的漆类标准《欧盟装饰

涂料指导方针（2007—2010）》，溶剂型油漆被

完全禁止在室内装饰中使用；美国在 2004年，

便开始限制中国油漆家具进入美国市场。

“水在挥发过程中不构成危害。水漆节

能环保，其最终要代替油漆，这是全球行业的

共识。”金涌说。

油漆终将告别历史舞台

以水性漆替代油漆，已经是全球涂料行

业的大势所趋。然而在国内，水漆不仅作为

一个行业尚未发展起来，在大部分消费者那

里更几乎是闻所未闻。据统计，2013 年我国

将近 1500 万吨左右的涂装总量中，有 1000 万

吨是油漆。水漆在市场中的占比仅有 6%。

“水漆发展面临的问题，一是价钱依然很

贵，其次是技术研发上还需要突破。”金涌表

示，研发水漆看似简单，实则包含抗紫外线、

抗腐蚀、多色彩等多种技术要求，都需要科技

的支撑。段宁也认为，发达国家在环保材料

方面有很深的认识和积累，国内对此方面的

研究相比还是很短。

除了技术层面的问题，专家们还指出，行

业的起步，需要以广泛的社会认知为基础。

“要实现水漆大幅度代替油漆，就必须让更多

的公众了解水性漆，使用水性漆。这需要政

府、企业家、科学家乃至媒体的共同努力。”刘

善江说。

可喜的是，《大气污染防治行动计划》等

一系列国家政策，已经明确提出推广、使用水

性涂料。环保部、税务总局和财政部也正在

联合研究对特定溶剂型涂料增收消费税，以

拉近水漆与油漆的价格，促进行业发展。可

以预见，油漆终将告别历史舞台。

大气状况的恶化，让人们愈发关注 PM2.5。然而很多人
并不知道，油漆也是造成PM2.5的一大根源。请关注——

我们的生活能否告别油漆？
本报记者 何晓亮

8种食物助降压
一旦得了高血压，医生就会建议

病人控制体重、多运动、少吃盐、多补

钙、镁、钾和维生素 D。这些方法中，

饮食调整占据了十分重要的位置，对

于高血压患者，除了要掌握一定的饮

食原则，还要知道哪些食物有助于降

血压，对此，美国营养学家向人们推

荐了 8种超级降压食物。

脱脂牛奶 脱脂牛奶是钙质和

维生素 D 非常理想的来源，这两种物

质 的 有 机 结 合 能 够 帮 助 降 低 3%至

10%的血压，这个比例看似不大，但是

它还能将心血管疾病的发病几率降

低 15%，因此，综合来看，脱脂牛奶是

非常理想的降压食物。

菠菜、新鲜葵花子、豆类 说起

这些食物，大家并不陌生，但是可能

并不会把它们和降血压联系起来。

实际上，菠菜、新鲜葵花子、各种豆

类，如黑豆、白豆、绿豆、利马豆、菜

豆、芸豆都含有镁，是降低和保持血

压的重要物质，另外，这些食物中还

有不少的钾，同样是对抗高血压的主

要成分。

烤白薯、香蕉和大豆 这些食物

的降压功效主要归功于钾，因为钾和

钠是影响血压高低的重要元素，如果

血液中钾元素少，那么钠的比例就会

增多，从而导致血压升高，如果人体

摄入足够的钾，就会促进血液排泄掉

多余的钠，同时，食用富含钾的食物，

还会促进体内矿物质水平的均衡，并

最终起到降低血压的作用。当然，过

犹不及，如果要吃富含钾的保健品，

要注意摄入的量，摄入过多，也会导

致血压不稳定等不良后果，必要时可

以咨询医生。

黑巧克力 美国医学会为我们

证明了黑巧克力的这一惊人功效。

高血压患者每天食用 30 卡热量的黑

巧克力(大约 14 克)，就可以帮助降低

血压，也不会产生其他不良后果。黑

巧克力也将成为高血压患者的理想

食物。

夏天多喝 3种汤
炎 炎 夏 日 ，人 体 难 免 会 大 量 排

汗。这时，很多人的第一反应是要

大 量 喝 白 开 水 ，可 这 样 效 果 好 吗 ？

排汗不仅会丢失很多水分，还损失

了一定量的钠、钾、钙、镁等矿物质，

以及极少量的维生素、脂肪酸和氮

元素。夏日排汗多时不仅要补充水

分，还要注意补充多种营养。这时

白 开 水 不 能 满 足 所 有 需 求 ，以 下 3

种汤能帮你度夏。

蔬菜汤补充矿物质 夏日饮食

中要多增加一些蔬菜清汤，如蚕豆酸

菜汤、白菜豆腐汤、菠菜鸡蛋汤、紫菜

蛋花汤、冬瓜虾皮汤等。烹调时，只

需要加一点香油或橄榄油，放一点点

盐，做成清淡的咸味汤即可。喝蔬菜

汤一方面可补充水分，另外也可以补

充一定量的矿物质。

米汤促进食欲 夏 日 天 气 炎

热 ，人 往 往 食 欲 不 好 ，这 时 喝 稀 薄

的米汤可促进消化液分泌，从而增

强食欲。最好选择一些粗粮，如糙

米、小米、大黄米、燕麦、高粱米等，

它们富含 B 族维生素，还可提供少

量蛋白质。

绿豆汤止渴消暑 绿豆汤是我

国传统的夏季饮品，具有清热解毒、

止渴消暑的功效。研究表明，绿豆富

含淀粉、B 族维生素和多种矿物质，其

防暑功效主要来自于豆皮中的多酚

类抗氧化物质。煮绿豆汤时加点醋

或柠檬汁能防止其变色。

此外，夏天补水还应注意：少量

多次，每次 200—300 毫升，一次饮水

不要过量；水温适宜，根据个人习惯

选择水温，不要过于贪凉，以免影响

肠胃功能；碳酸饮料要少喝，碳酸饮

料中的二氧化碳气体在挥发时会带

走一部分热量，但其含糖量较高，只

能少量饮用。

炖肉、涮火锅,很多人喜欢配粉条,殊

不知粉条也可能存在隐患。近日,北京智

云达食品安全检测消费者体验中心,实验

人员在对 4 份不同颜色的粉条溶液经过

快速检测，4 种粉条中有 3 种铝含量检测

值有些偏高。智云达技术工程师于勇称,

粉条加明矾能增加光泽和弹性,看上去特

别亮白,可能比较禁煮甚至久煮不烂。明

矾粉条会造成人体摄入铝过量,导致智力

下降、记忆力减退,诱发老年性痴呆症等

疾病。

中国农业大学食品科学与营养工程学

院副教授朱毅介绍,对粉条与油条,明矾在

使用上截然不同。作为膨松剂,明矾可以按

生产需要“适量添加”到油条里。但粉条、粉

丝由于原料较单纯,我国《食品添加剂使用

卫生标准》是“明令禁止使用明矾的”。

朱毅说,天然食品中一般都会含有微量

的铝,要想知道一个粉条里的铝含量究竟是

本身原料自带的,还是人为添加明矾导致

的,必须考虑原料的“铝背景本底值”。一般

情况下,普通食品的铝在 5mg/kg 以下,而红

薯、土豆等块茎类植物,铝含量会高一些,但

通常认为铝含量在 10mg/kg 属于低水平,最

高也不建议超过 20mg/kg。

朱毅还查询到,台湾地区在 2012年抽检

粉丝时提到铝超标严重,多在 30—130mg/

kg,这也就是说当地把超过 30mg/kg 就视为

铝超标了。如果综合参照上述数值,此次实

验测试得到的数据看,3 种铝含量偏高的粉

丝是属于“比较可疑的”。

因此提醒消费者,对于在水中不易被煮

烂、过于筋道的粉条,务必多加小心。同时

建议国家食品安全标准制定部门,应像制定

奶粉三聚氰胺限量标准一样,也为明矾粉条

设定一个铝本底值。 （廖爱玲）

粉条久煮不烂提防有明矾
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5月 14日,第十七届中国北京科技产业
博览会展览会在中国国际展览中心开幕。本
届科博会围绕“创新驱动，融合发展”主题，展

示最新科技成果，目的是促进科技与产业发
展，提升高技术产业发展水平，深化国际科技
交流合作。图为四川绵阳特飞科技有限公司
展示最新型TFU无人机，翼展达到4米。

本报记者 董志翔摄

▼

光
峰
华
影
科
技
公
司
推
出
的
炫
幕
激

光
电
视
是
全
球
首
款
一
百
英
寸
激
光
电
视
。

▼

参
展
商
展
示
采
用
艺
术
与
科
技

结
合
的3

D

打
印
艺
术
品
。

▼

小
叶
子
科
技
有
限
公
司
展
示
的

一
台
可
以
与i P

a d

连
接
的
智
能
电
钢
琴
。

（上接第一版）
2013 年，武汉黄陂区及邻近的孝感市，近

6000 余 亩 的 成 片 荒 坡 地 栽 种 上 了 这 种“ 野

草”。算上新疆、甘肃、湖南、山东等地，全国已

有 3 万余亩的菊芋种植面积。这是农业种植

史上，第一次大规模栽种“菊芋”类野生植物，

也是全球首次机械化规模收割菊芋。

这些“野草”的主人，是一家名为“英纽林生

物科技有限公司”（以下简称英纽林）的企业。

他们运用世界独创、具自主知识产权的菊粉（菊

糖）浸提纯化加工生产线，从菊芋中提取出果聚

糖纯度达国际先进水平的高纯度菊粉；他们围

绕菊粉益生元（又称益菌生，英文名 Probiot-

ics），布局菊芋深加工全产业链开发与科技创

新；他们以“菊芋经济”，实现了农业产业化转

型，为农民们送上了看得见的“横财”与“红利”。

“上医治未病”：药学家
投身“大健康产业”

菊粉，又称果聚糖，它广泛存在于大多数

植物中，是可促进人体益生菌繁殖的可溶性膳

食纤维。膳食纤维乃人体必需的营养素，在发

达国家，被誉为“第七营养素”。研究发现，慢

性非传染性疾病人群大多缺乏这种营养物质

的摄取。欧洲等发达地区，通过立法（类似我

国食盐加碘），将菊粉广泛添加于奶粉、咖啡等

日常食物中，以改善日趋严重的慢性疾病。全

球四十多个国家将其列为了食品营养补充

剂。在欧洲，菊粉产业化已经成熟。

我国“十二五”规划已将其明确列入新资

源食品。但由于我国菊粉益生元研究起步晚，

九十年代后期才开始实验室研究，其原料种

植、浸提纯化工艺和保健应用等方面，与国际

先进水平相比，差距甚远。我国现阶段奶制品

行业的菊粉供应，仍依赖国外进口。

就在我国兴起菊粉研究之初，英纽林（时

为慧康生物）董事长邹爱标，就开始了同步的

关注。邹爱标，清华大学生物科学与技术系科

班出身，我国他汀类降脂药物主要研创者，心

脑血管新药研究与产业化的佼佼者。长期的

研究，让邹爱标对菊粉在二型糖尿病、肠道健

康、降脂减肥等方面优良的预防与改善功效，

积累了深刻认识。促使他毅然投身菊粉产业

的，还是我国严重的慢性病“国情”：

随着我国经济的高速发展，人民生活水平大

幅提高，饮食结构逐步西化（高脂高热量），大大

降低了膳食纤维（尤其是益生元类膳食纤维）的

摄入量。糖尿病在我国人群中爆发性增长，我国

现已为世界糖尿病第一大国。心脑血管病、肥胖

症、肠炎肠癌等各类“文明病”，也开始频现。

一贯坚持“上医治未病”健康理念的邹爱

标，深知慢性病难以药物治愈，却可通过预防

降低其发生与增长率。菊粉的水溶性膳食纤

维特质，易被人体“利用”，有效改善肠道有益

菌群结构，维护肠道健康，从而“阻断”慢性病

发生的根本。人们每日摄取适量菊粉，便可有

效预防和干预慢性病治疗。全球 30 多年的益

生元产业实践表明，菊粉是最安全、最佳经济

效益比的益生元，因而应用也最为广泛。在欧

美，菊粉产业被公认为大健康产业的基石。邹

爱标深信，在中国，菊粉产业化与普及推广，必

将有效降低人群慢性病发病率，遏制高额、且

仍在大幅增长的治疗费用。

然而，我国落后的菊粉产业，能供给的菊

粉量，远满足不了二型糖尿病患者食品辅助治

疗的需求，就更不论其他慢性病人群和健康人

群的预防性需求了。

“按耐不住”的邹爱标，毅然离开投身二十余

年，并已取得优异业绩的他汀类药物开发领域。

他请辞了某制药集团总工程师职位，建立了英纽

林生物科技有限公司，投入全部身家于菊粉全产

业链开发。他联合起清华大学、北京化工大学、

湖北工业大学、中科院植物所、中国食品发酵工

业研究院等高校、科研院所，协同攻关，大气磅礴

的同步布局与创新“原材料种植——农产品深加

工——功能开发”三大核心板块。保证国人不可

或缺的营养素供给，改善全民健康，就是邹爱标

孜孜以求的中国“大健康产业”之梦。

“六年磨一剑”：破解菊
粉工艺“核心级密钥”

2006 年，英纽林在北京组建第一条菊粉

生产工艺线时，只能从 30 吨菊芋块茎中，提取

出 1 吨菊粉。六年后，这个比例从 30∶1 提高

到 15∶1，足足翻了一倍。英纽林菊粉的果聚

糖含量，可达 95%的高纯度。公司现有菊粉生

产工艺，完全同步于世界先进菊粉生产制备水

平。做到这一步，英纽林依靠的只有四个字：

自主研发。

如何提高菊粉的萃取率和菊粉的果聚糖

纯度，是整套工艺的技术难题。拥有菊粉提纯

先进生产线的国家，均对此实施了严格的技术

保密。我国发展菊粉产业，从完整菊粉生产流

水线设计、分离纯化技术研发，到核心工艺设

备配套选型，均没有可参比的实例和路径。

起初，英纽林以“蒸”的方式提取糖水，糖

浓度虽高，但后续脱色工序极困难。他们也尝

试了乙醇沉淀法等多种提取法，效果仍差强人

意。为此，英纽林联合湖北工业大学，开展了

“纯水连续多级提取菊芋果聚糖的工业化技术

及配套设备”研究。目前，研究成果已成功运

用到英纽林的生产线，可实现一次投料 300 吨

的提取工艺。

精制，整套提取纯化工艺的核心。英纽林

“死磕”上了国际最先进，被誉为“核心级密钥”

的色谱分离萃取技术。邹爱标解释，要将菊糖

液体转化为粉末状菊粉，其液体浓度须达到

45%以上。提纯过程耗能、耗脱色剂不说，长

时间的高温状态，还容易使果聚糖转化为单

糖。只有熟练掌握“色谱分离萃取技术”，才能

一次性分离菊芋中多种有效成分，并确保产品

纯度、收率最大限度的提高，还能兼顾环保节

能的优点。业界人士认为，企业掌握了该项生

产性工艺技术，才真正能具备在这个领域的国

际竞争力。

英纽林在与清华大学膜生物国家重点

实验室、北京化工大学协同攻关中，证明了

“色谱技术分离菊粉，可一次性分离多种有

效成分，且产品纯度、收率均有较大提高”的

结论，也完全掌握了该技术，能熟练运用其

分离出菊粉的多种主要产品，萃取出的菊糖

液体浓度达 65%，远高于制粉的基准浓度。

该项技术现已成功应用于英纽林的菊粉产

业化生产。截至目前，菊粉产业最为成熟的

欧洲地区，也仅两家企业能将该技术从实验

室搬到生产线，进行产业化生产。英纽林的

成功，标志着我国打破了国外对色谱分离萃

取技术的垄断与封锁，我国果聚糖纯化技术

达国际先进水平。

英纽林的菊粉生产线，随处可见“细节化”

的科技创新。菊粉生产企业，大多采用布袋除

尘法收集干粉。菊粉吸湿性强，遇水即化。空

气中的水汽易使粉末“黏”在布袋上，造成布袋

出口堵塞，严重的，甚至可引发设备故障。英

纽林针对性的研发出“循环水喷淋法”，使干粉

的出粉率由 90%大幅提高到 98%。英纽林采

用的“真空低温干燥工艺”，与传统干燥技术相

较，在同等干燥效果下，节能 40%以上。

“野 草”也 有 春 天


